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董卿首谈儿子：你希望孩子成为什么样的人，你就去做什么样的人露十七 

每一位家长都曾经历过迷茫期，不知如何给孩子好的成长和教育，不知如何规划自己的未来。

你想让孩子成为什么样的人，很简单，你只要自己先成为那样的人就可以了。因为只有我们的生命发了
光，才能照亮孩子的生命，我们得体的言传身教，才能给孩子一生的涵养。

文 |  露十七 授权发布
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看了央视4月23日的《面对面》，感慨颇多。这期的嘉宾是董卿。

2017年，像是一个属于董卿的年份，她担任制作人和主持人的《朗读者》大红。

我看了《朗读者》每一期的节目，可最打动我的，竟不是董卿在《朗读者》节目中的某一处表现，而是
在她接受《面对面》采访，谈及初为人母、谈及继续成长时的姿态。

董卿曾在事业dianfeng时选择离开舞台，以访问学者的身份去美国南加州大学进修。直至2015年时，董卿
回到央视，这时她也多了一重身份：母亲。

王宁问董卿，为何在这个时候选择做母亲。

董卿没讲太繁复的理由，只是说，这不过是遵从自然规律，怕过了现在的年龄便永远都不再有机会做母
亲，她说，人对永远这个词是有敬畏的。

就这样很自然地成为了母亲，我想，她可能也像所有初为人母的人一样，经历过迷茫期，不知如何给孩
子好的成长，不知如何规划自己的未来。



董卿说，是朋友讲的一句话，让她忽而通透。朋友告诉她，你想让孩子成为什么样的人，很简单，你只
要自己先成为那样的人就可以了。

所谓大道至繁至简，世间看似最复杂的问题，往往有着最直接最简单的答案。

想清楚这一点之后，董卿开始规划自己shengzi之后的事业发展。

一方面，她不想放弃继续成长的可能，不想因为孩子而变得止步不前；另一方面，她觉得自己也应该努
力变得更好。

这样，当孩子在未来真正懂得的时候，他对自己的母亲不但有爱，也有尊重，而且还能从母亲身上学到
很多好的品质。

一个母亲的责任，不应止于给孩子关爱，还应成为孩子的榜样，给孩子以激励，让孩子去尊重，去欣赏
，去努力。

最近几年，我周围陆续有朋友结婚shengzi，很多人生sheng子zi后便在工作上不再想上进，或是直接辞职
。

她们告诉我，因为“上班的时候太想孩子了，实在无心工作”，而且兼顾工作和家庭太辛苦，于是在家
里经济状况允许的情况下，少儿秦皇岛国际象棋培训，便直接辞职不工作了。

我无意评价这种辞职理由，只是觉得，若真心想去兼顾，也一定是行得通的。

董卿说，她在shengzi后回到央视，开始着手准备《朗读者》。

她是朗读者的制作人，这对她来说是一个全新的身份，她不能轻车熟路地拿起曾经主持人的经验，而必
须从头学习如何做一个制作人，如何协调一个团队，她必须继续成长。

董卿在shengzi后面临的职场挑战，显然比大多数新妈妈都更有挑战。但她还是兼顾好了职业女性和新妈
妈这两个角色。兼顾的秘诀，是做好平衡。

董卿说，她必须在自己和孩子的世界里拿捏一种平衡的分寸，既不能“我的世界只有我”，也不能“我
的世界只有他”。

让自己的独立身份和孩子的角色同时融汇在自己的生命里，这是一种智慧。而这种智慧，亦是为人父母
必须具备的一种能力。
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董卿的父母都毕业于复旦大学，儿时每个暑假，父母都给董卿开列书单，于是，阅读成了董卿少年时期
的一项娱乐活动，也像是一个必修功课。

有人说，暑假还要孩子读书，这样的父母太严苛。但我想，即便父母不给董卿在假期安排读书任务，董
卿也会乐于读书。

因为她毕业于复旦大学的父母也一定热爱阅读，而且家里藏书颇丰，如此环境中成长的孩子，会很自然
地爱上阅读。

而且可以想见，热爱阅读、明理知性、不放弃成长的董卿，也会言传身教，把这些youxiu品质传给她的
孩子。



这便是她在访谈中讲的那句话：“你希望孩子成为什么样的人，很简单，你自己先成为什么样的人。”

换句话说，你是什么样的人，你的孩子就会成为什么样的人。

你希望孩子热爱阅读，那很简单，你自己先认真读书，在优质的书籍中完成深层次阅读，而不是一边自
己回家就躺在沙发上玩手机，一边大声怒吼只知打游戏而不去读书的孩子；

你希望孩子热爱运动交友广泛，那很简单，你可以带孩子去爬山去打球，或者自己保持健身的习惯，而
不是一下班就窝在家里看电视当宅男宅女；

你希望孩子将来懂得如何爱人、家庭美满，那你就先好好去关爱自己的爱人，让孩子在你身上学会爱人
的方法，让孩子成长于一个和谐美好的环境，有一句话说：父母恩爱，是好的家教。就是这个道理。

言传身教有着潜移默化的力量，会在不知不觉中，影响孩子的一生。

03

前段时间有个读者问我，她说自己为孩子买了好多书，可孩子就是不读，她特别生气，问我应该怎么教
育不听话的小孩。

我不是育儿专家，但我觉得，她的孩子，并不是无药可救的“不听话小孩”。

于是，我反问了她一句：“你买了很多书给孩子，那买了多少书给自己呢？你家里有很多自己常读的书
吗？”

“我都结婚shenghaizi了还看什么书？我又不看，秦皇岛国际象棋培训，买了也是浪费，我现在就想着，
把我孩子培养好就行了。”

这位妈妈，对自己一副破罐破摔的模样，对孩子却很是焦虑。

而我听后只是哑然，一个不爱阅读的家庭，偏偏想培养出一个热爱阅读的孩子，太难了。

我想起自己小时候，那时我妈也没天天逼我读书，我只是经常去我妈妈屋里里书架上乱摸索，特喜欢去
看我妈妈看的“大人的书”。

我妈有一套脂砚斋评的《红楼梦》，因为她翻了太多遍，书页都泛黄了。小时候的我，就自己摸索着看
这套《红楼梦》，12岁时，读完了全本。

那是我diyi遍读《红楼》，没人强迫，全凭我个人意愿，当时读完《红楼梦》后，觉得特有成就感，因为
觉得自己看完了我妈爱看的“大人的书”。

再之后，阅读的习惯一直延续至今。
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成长原本就不是太过玄妙的事情。希望孩子好好成长也很简单，只要家长不要放弃对自己的成长就好了
。

不要等到孩子长大后再对孩子说：“妈妈为了你，放弃了自己的事业，放弃了自己的生活，放弃了自己
继续成长的机会。”别把自己不愿再努力、不愿再继续成长的懒惰，归结到孩子身上，孩子不会领情的
。



倒不如努力学习董卿，shengzi之后，以孩子为动力继续努力、继续成长，从而锻造出一个全新的、更美
好的自己。这样的成长，让自己欣喜，也让孩子尊重。

至于shengzi后你自身成长的理由和方向，很简单，你希望孩子成为什么样的人，你自己先成为什么样的
人。

希望我们的生命，让孩子值得骄傲。那样，孩子的未来，也会成为我们的骄傲。

这像是一种轮回，也是世间最简洁明了的道理。

*来源介绍：露十七，专栏作者。平生的志向，是以手中之笔温暖世间炎凉。这里有一个轻熟shu女nv的
世界观。

— THE END —

棋童家长常问的几个问题

问：学棋好处多多，但孩子还小，对国际象棋没有表现出多大的兴趣，要不要逼迫他学下去？

答：兴趣是最z好的老师，从客观的角度，若逼迫孩子学下去，他只会更加痛苦，但的确，启蒙阶段孩子
还小，无法判断以后孩子到底会不会在这个领域有兴趣、成大器。所以，最z好的处理方法是，先暂停让
他继续学棋，但在生活中有意识地植入一些国际象棋元素，潜移默化，也许慢慢地孩子就会流露出对学
棋的兴趣了。

问：孩子学棋有一段时间了，该不该让孩子参加比赛？比赛的成绩不理想会不会打压孩子的信心？

答：比赛是磨练，提高和检验的过程，在学期路上是不可避免的，因此，比赛是一定要参加的。但何时
参加很重要，第d一次比赛最z好在孩子已经能熟练运用战z术和棋子了，而且了解了一些基本棋理的时候
参加。

有条件的话，可以让孩子参加比孩子水平略低一些的组别，让孩子尝一尝比赛赢棋的“甜头”。但以后
的比赛，就得该怎么来就怎么来了，水平如何，就参加相应水平的组，输给水平比自己低的棋手，家长
们视具体情况有时要给予适当批评。

如果参加高水平组的比赛，其目的主要是锻炼，家长们要在赛前就和孩子说：只看重过程，不看重结果
，不要过分施加压力，也不要说类似于“输赢无所谓，对手很强的”这种话，这样只会适得其反，让孩
子掉以轻心，随意乱下。

参加高水平组的比赛，要求孩子要认真下好每盘棋，从输棋中汲取经验，从赢棋中找到自信。成绩不理
想无所谓，关键的是每盘棋都要复盘，“能学到东西，而且认真下了就好”这是每一个家长应该给孩子
灌输的理念。

问：这一段时间以来，孩子的棋力总感觉没什么长进，成绩也平平，该怎么办？

答：瓶颈期是每一个棋童都会经历的痛苦时期，只是时间长短不同而已。瓶颈期时家长的心态是非常重
要的，要以鼓励为主，多带孩子参加比赛，大多数在瓶颈期时的比赛成绩都不会太好，家长们需要做的
就是鼓励，安慰。只有到孩子慢慢找回手感了，痛苦的瓶颈期才会过去。



另外一个非常重要的因素是教练，家长要和教练一直保持联系，多与教练沟通，帮助孩子度过瓶颈。瓶
颈期万万不可过度批评，本身孩子比赛的糟糕成绩已经将孩子压得喘不过气了，家长的消极态度更会促
使孩子产生想要放弃学棋的念头。一般来说，能到瓶颈期的孩子多数已是同年龄里的佼佼者，走到这个
阶段已经非常不容易，秦皇岛国际象棋，不要因为家长的没耐心而断送了孩子的棋路。

问：孩子比赛时有时会犯一些很低级的错误而输棋，该不该狠狠地批评？

答：家长们有没有想过，如果换作你是下棋的棋手，儿童秦皇岛国际象棋培训，外界的压力会不会使你
在必胜的情况下送子？会不会使你在时间紧张的情况下下昏招？答案当然是肯定的。是人都会犯错，有
些情况下批评、提醒是需要的，但不要因为孩子对上一个所谓的弱者输棋了，就生气开骂，我们需要冷
静地分析，也许是因为赛前你跟孩子明说或者暗示这盘棋肯定可以赢下来，结果他在打不开局面时，越
发着急、紧张，然后犯错、输棋呢？该被批评的反而是家长啊！

（转自弈之海国际象棋，摘改自爱棋艺，原作者 Marshall）

当孩子说他不想学国际象棋的时候，是怎么回事？

现在的中国父母越来越“尊重”孩子，

常喊着给孩子“爱和自由”的口号，与孩子平等对话，

然而很多时候却是矫枉过正、过犹不及，

很多父母口里的“尊重”，变成了“遵从”。

如某天孩子突然看到生动形象的国际象棋感兴趣的时候，

父母二话不说先报了班，然而孩子学了一段时间后，

孩子发现这个看似好玩的游戏

其实还需要动脑、需要承受失败，

想要逃避和放弃时，父母又遵从孩子的决定，

说是听孩子的，给他自由。

殊不知这是家长在“偷懒”，

打着“爱孩子”“ 尊重”和“民主”的幌子，

看似非常爱孩子，实际上却是对孩子的放任，

这是父母极度不负责任的表现。

假若什么都要听一个没有正确评判能力的孩子的决定，

那还需要父母干什么。



要知道，任何学习过程必然要经历一段枯燥乏味的阶段，

这时候家长不“逼”孩子，让孩子“不想学就不学”，

那么孩子的学习永远只能停留在浅尝辄止的阶段，

东学一下西学一下，永远体会不到深层次学习的乐趣，

形成恶性循环。

久而久之，孩子只能什么都学不会，

什么都做不成。

儿童秦皇岛国际象棋培训-秦皇岛国际象棋-秦皇岛国际象棋由秦皇岛金哲国际象棋俱乐部提供。秦皇岛
金哲国际象棋俱乐部（www.qhdjz.org）为客户提供“国际象棋培训,国际象棋比赛”等业务，公司拥有“
金哲”等品牌。专注于教育、培训等行业，在河北 秦皇岛
有较高知名度。欢迎来电垂询，联系人：金哲。
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